



Revue de presse

Du 3 au 9 novembre 2023

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	5
Partie 4 – Logements.....	8
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable	11
Partie 6 – Environnement.....	14
Partie 7 – Politiques sociales	20
Partie 8 – Contexte politique (général)	22

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Tarifification des droits de scolarité au Québec : l'arbre qui cache la forêt

Alors que le ministère de l'Enseignement supérieur a entamé le 12 mai dernier la révision de la Politique québécoise de financement des universités (PQFU), le récent dévoilement des nouvelles mesures en ce qui concerne les droits de scolarité a donné une tournure politique et nationale à un débat dont les enjeux se concentraient jusqu'ici principalement sur le sous-financement des universités québécoises et ne dépassaient pas les frontières de la Belle Province.

<https://www.affairesuniversitaires.ca/articles-de-fond/article/tarifification-des-droits-de-scolarite-au-quebec-larbre-qui-cache-la-foret/>

Franciser plutôt que faire payer les étudiants Les universités anglophones font une offre à Legault

(Québec) Les universités anglophones du Québec ont offert au premier ministre François Legault de franciser au moins 40 % de leurs étudiants non francophones venant du reste du Canada et de l'étranger, entre autres avec l'instauration de cours obligatoires.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-11-06/franciser-plutot-que-faire-payer-les-etudiants/les-universites-anglophones-font-une-offre-a-legault.php>

L'Université Bishop's est un cas «particulier», selon le PQ

L'Université Bishop's est un cas « particulier » et le gouvernement Legault doit faire preuve de flexibilité à son égard dans l'application de la nouvelle hausse des droits de scolarité dans les universités anglophones, croit le Parti québécois.

<https://www.ledevoir.com/politique/801467/universite-bishop-est-cas-particulier-selon-pq>

Des étudiants de l'UdeS en grève pour la rémunération des stages

Les associations représentant les étudiants en éducation, en sciences infirmières et en lettres et sciences humaines de l'Université de Sherbrooke (UdeS) ont voté en faveur d'une grève pour la rémunération des stages le 10 novembre.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/11/09/des-etudiants-de-ludes-en-greve-pour-la-remuneration-des-stages-YM7OKT7E5ZE7TJB7H3ERM6OWTQ/>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

Droits de scolarité pour étudiants hors Québec L'Université McGill pourrait supprimer 700 emplois

Jusqu'à 700 pertes d'emplois, des facultés « en péril » et la fin pour certaines équipes sportives : la hausse des droits de scolarité pour les étudiants canadiens des autres provinces pourrait avoir des conséquences « très importantes » pour l'Université McGill, prévient son recteur, Deep Saini.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-11-02/droits-de-scolarite-pour-etudiants-hors-quebec/l-universite-mcgill-pourrait-supprimer-700-emplois.php>

Ouverture des maternelles 4 ans Québec rate sa cible pour l'année 2022-2023

(Québec) Le gouvernement Legault n'est pas parvenu à atteindre sa cible d'ouverture de nouvelles classes de maternelle 4 ans au Québec pour l'année scolaire 2022-2023.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-11-02/ouverture-des-maternelles-4-ans/quebec-rate-sa-cible-pour-l-annee-2022-2023.php>

Le nouvel espace du QG de l'entrepreneuriat prend vie

Différentes organisations vont emménager au QG. C'est le cas par exemple de l'École de gestion de l'Université de Sherbrooke, du programme en entrepreneuriat du Centre de services scolaire de la Région-de-Sherbrooke et de la table des MRC de l'Estrie.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2023461/quartier-general-sherbrooke>

Antisémitisme : demande de recours collectif contre 3 universités canadiennes

Les universités métropolitaine de Toronto, Queen's de Kingston et de la Colombie-Britannique (UBC) font face à une demande de recours collectif de 15 millions de dollars au nom d'étudiants juifs, relativement à de présumés cas d'antisémitisme sur leurs campus.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2023675/juifs-poursuite-universites-metropolitan-queens-ubc>

Violences dans les écoles : l'ABC d'un *burn-out*

Saint-Jean-sur-Richelieu. École primaire Saint-Lucien. Des enseignantes invoquent leur droit de refuser d'enseigner. La CNESTT intervient et ferme les classes. Que s'est-il passé? Des rapports obtenus par Radio-Canada rendent compte de la cascade d'événements ayant mené à cette décision rarissime.

<https://ici.radio-canada.ca/info/long-format/2023795/violence-ecole-primaire-enseignant-burn-out-cnesst>

Écoles secondaires publiques Des programmes particuliers « difficiles à faire passer »

Danse, musique, arts, sciences : au secondaire, les programmes particuliers sont convoités, tant par les élèves que par leurs parents. C'est la voie choisie par le ministre de l'Éducation, Bernard Drainville, pour augmenter l'attrait des écoles publiques, mais mettre sur pied de tels programmes n'est pas une mince affaire.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2023-11-07/ecoles-secondaires-publiques/des-programmes-particuliers-difficiles-a-faire-passer.php>

Eric Girard préoccupé par la diplomation des garçons

Le Québec doit « faire mieux » et augmenter la proportion des garçons qui mettent la main sur un diplôme d'études secondaires, soutient Eric Girard, qui y voit un frein à la croissance économique et au rattrapage avec l'Ontario.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801497/politique-quebecoise-eric-girard-preoccupe-diplomation-garcons>

Trois blessés dans une altercation à Concordia liée au conflit au Proche-Orient

Le conflit au Proche-Orient continue d'échauffer les campus universitaires au pays. Une personne a été arrêtée et au moins trois autres ont été blessées vendredi après-midi lors d'une altercation à l'Université Concordia liée à la guerre entre Israël et le Hamas qui a duré près de trois heures et qui a tourné à la violence.

<https://www.ledevoir.com/societe/801624/trois-blesses-altercation-concordia-lien-conflit-moyen-orient>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Un comité sénatorial propose des remèdes à l'islamophobie

(Ottawa) Un comité sénatorial affirme que la haine envers les musulmans doit être combattue par l'ajout de nouvelles infractions criminelles, par l'éducation et par moins de « partis pris » dans les vérifications du statut fiscal des organismes religieux.

<https://www.lapresse.ca/actualites/national/2023-11-02/un-comite-senatorial-propose-des-remedes-a-l-islamophobie.php>

Mary Ellen Turpel-Lafond n'est plus membre de l'Ordre du Canada

L'ancienne juge et professeure de droit Mary Ellen Turpel-Lafond, dont les revendications d'ascendance autochtone ont été discréditées, perd un honneur supplémentaire.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2023865/mary-ellen-turpel-lafond-autochtone-heritage>

La Cour ordonne d'enlever les chaînes bloquant l'accès au Conseil de bande de Kanesatake

Un juge ordonne au grand chef de Kanesatake, Victor Bonspille, et à sa soeur jumelle, la cheffe Valerie Bonspille, de ne pas interférer lorsque les employés et les autres chefs retourneront dans les bureaux du conseil de bande. La vie politique du territoire mohawk est paralysée depuis que les portes de l'établissement ont été enchaînées, le 25 octobre dernier.

<https://www.ledevoir.com/societe/801285/cour-ordonne-enlever-chaines-bloquant-acces-conseil-bande-kanesatake>

20% des jeunes Québécois assimilent le féminisme à une «stratégie» pour «contrôler la société»

Une personne sur cinq au Québec âgée de 18 à 34 ans estime que « le féminisme est une stratégie pour permettre aux femmes de contrôler la société », selon un récent sondage de la firme Léger, qui a été mandatée par le Centre québécois d'éducation aux médias et à l'information.

<https://www.ledevoir.com/societe/801351/feminisme-strategie-permettre-femmes-controler-societe-selon-20-quebecois-ages-18-34-ans>

Identité de genre à l'école : la proposition adoptée par les membres du PCU critiquée

« Le Parti conservateur uni croit que le gouvernement de l'Alberta devrait [...] exiger que les enseignants, les écoles et les conseils scolaires obtiennent le consentement écrit du parent/tuteur d'un élève de moins de 16 ans avant de changer le nom ou les

pronoms utilisés par l'élève.» Pour Kristopher Wells, un professeur à l'Université MacEwan spécialisé dans les questions d'identité de genre chez les jeunes, cette proposition est clairement discriminatoire, contraire aux droits humains et aux valeurs fondamentales de la société canadienne.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2024631/resolution-pronom-ecole-parent-alberta>

Accusé de « manigances », le chef de Wôlinak sur la sellette

« Manigances », « menaces », « manque de transparence », soupçons quant à l'octroi du projet de casino... Les allégations à l'encontre de Michel Bernard, le chef de la communauté abénakise de Wôlinak, sont lourdes. Une partie des membres de cette petite communauté – près de la moitié – exige sa démission.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2023214/manigances-chef-wolinak-politique-casino>

Infrastructures autochtones : combler le déficit d'ici 2030, une promesse à 350 G\$

La ministre des Services aux Autochtones, Patty Hajdu, maintient la promesse du gouvernement Trudeau de combler le déficit d'infrastructures dans les communautés autochtones d'ici 2030, même si son propre cabinet – qui estime les coûts à près de 350 milliards – n'en paraît pas si sûr.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2024532/deficit-infrastructures-autochtones-promesse-federale>

L'Ohio approuve la protection du droit à l'avortement dans sa Constitution

L'État américain de l'Ohio a approuvé mardi l'inscription du droit à l'avortement dans sa Constitution, selon les projections de médias américains, accordant une victoire retentissante aux défenseurs de l'IVG sur cette question centrale qui pèsera sur la présidentielle de 2024.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/07/lohio-approuve-la-protection-du-droit-a-lavortement-dans-sa-constitution>

Uashat mak Mani-utenam accuse Hydro-Québec de « mauvaise foi institutionnelle »

Le procès débute alors que la société d'État a annoncé dans son plan d'action vouloir mettre en place une nouvelle collaboration avec les communautés autochtones, basée sur une « démarche de réconciliation économique ».

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2024873/uashat-mak-mani-utenam-hydro-quebec-proces>

Pensionnats autochtones Un archidiocèse a diffusé des documents

(Ottawa) Un archidiocèse catholique, qui comprend certaines parties du Manitoba, de la Saskatchewan et de l'Ontario, a diffusé cette semaine des documents très attendus sur des pensionnats autochtones.

<https://www.lapresse.ca/actualites/national/2023-11-07/pensionnats-autochtones/un-archidiocese-a-diffuse-des-documents.php>

Partie 4 – Logements

Québec donne de nouveaux leviers aux villes pour se verdier et se construire

Ces dernières auront donc accès à de nouveaux « outils fiscaux » pour soutenir leurs efforts en matière de transition énergétique. Concrètement, elles pourront créer des « sous-catégories » d'immeubles résidentiels, et ainsi favoriser la densification de certains secteurs ou la construction de logements par le biais de l'impôt foncier.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801181/quebec-donne-villes-nouveaux-leviers-verdir-construire>

Duranceau propose des mesures pour qu'il y ait plus de logements abordables

La ministre responsable de l'Habitation, France-Élaine Duranceau, a déposé jeudi une série d'amendements à son projet de loi pour s'attaquer directement à la crise du logement. Ces ajouts permettraient notamment aux villes d'autoriser des projets de logements abordables plus facilement.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801198/duranceau-propose-mesures-plus-logements-abordables>

Québec permet aux villes de taxer les logements vacants et sous-utilisés

(Québec) Québec donne le feu vert aux villes pour imposer une taxe sur les logements vacants ou sous-utilisés et sur les terrains vagues afin de répondre à la crise du logement. Montréal pourrait ainsi récolter 10 millions par année, selon les estimations du gouvernement.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-02/projet-de-loi-sur-la-fiscalite-municipale/quebec-permet-aux-villes-de-taxer-les-logements-vacants-et-sous-utilises.php>

Délivrance des permis de construction « Je veux qu'on redresse la barre », dit Valérie Plante

La mairesse de Montréal, Valérie Plante, souhaite un important « changement de culture » dans les arrondissements montréalais pour accélérer la délivrance des permis de construction, pour lesquels les délais ont augmenté partout dans la métropole.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-11-03/delivrance-des-permis-de-construction/je-veux-qu-on-redresse-la-barre-dit-valerie-plant.php>

L'Association des locataires de Sherbrooke redoute déjà le mois de janvier

Avec la coupe anticipée d'une subvention de 35 000 \$ fournie par la Ville à l'Association des locataires de Sherbrooke (ALS) depuis 2002, le porte-parole Mario Mercier ne sait pas à quoi ressemblera le mois de janvier pour les locataires en besoin qui doivent évaluer leurs augmentations à venir.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/11/06/lassociation-des-locataires-de-sherbrooke-redoute-deja-le-mois-de-janvier-J4BMEMXON5DYHITH6STMJL3V3M/>

Construction : mille portes en moins à Sherbrooke entre 2021 et 2022

Le ralentissement constaté dans le milieu de la construction se répercute directement sur le nombre d'unités résidentielles livrées l'année dernière à Sherbrooke, selon le bilan présenté jeudi à l'hôtel de ville lors de la commission de l'aménagement du territoire.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/11/06/construction-mille-portes-en-moins-a-sherbrooke-entre-2021-et-2022-6BYJFJ72JNHH7HLAQKY62DMWL4/>

Sherbrooke adopte un programme maison pour créer du logement

Devant les difficultés occasionnées par le nouveau Programme d'habitation abordable du Québec (PHAQ), la Ville de Sherbrooke arrive avec son propre mécanisme pour appuyer la création de logements sur son territoire.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/11/08/sherbrooke-adopte-un-programme-maison-pour-creer-du-logement-DRQOQ7IJJ5HRHFL6VY5TVXOAJU/>

Québec consacre 1,8 milliard de plus à des logements, mais quand sortiront-ils de terre?

En égalant l'aide du gouvernement fédéral, Québec injecte au total 1,8 milliard de dollars de plus sur cinq ans pour ajouter 8000 logements abordables sur le marché. Reste maintenant à savoir quand ils sortiront de terre et quand les locataires pourront en bénéficier.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801453/quebec-consacre-1-8-milliard-dollars-plus-logements-mais-quand-sortiront-ils-terre>

Un pas de plus vers des logements sociaux à l'église La-Résurrection-du-Christ

C'est une trentaine de logements sociaux qui seront construits sur le terrain de l'église la-Résurrection-du-Christ située sur la rue Grégoire à Sherbrooke. La Ville de Sherbrooke va céder une partie du terrain acquis à l'organisme le Parallèle de l'habitation sociale, qui va s'occuper de la réalisation de ce projet Équinoxe.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025274/sherbrooke-logements-sociaux-eglise>

Logement: Sean Fraser surpris de la réaction des provinces

Le ministre fédéral du Logement et le président du Caucus des maires des grandes villes affirment tous deux qu'ils ont été aveuglés par les récentes plaintes des provinces

concernant leur exclusion des accords de logement entre le gouvernement fédéral et les municipalités.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/11/09/logement-sean-fraser-surpris-de-la-reaction-des-provinces-HDHH24BPNFBQRJH7D6MPFRUO7A/>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

Transport collectif Québec dépose officiellement son offre à la hausse

Québec fait officiellement une nouvelle offre à la hausse aux villes et aux sociétés de transport, comme prévu. Dans le Grand Montréal, le gouvernement ferait passer sa contribution de 150 à 238 millions pour 2024. Un chiffre qui reste toutefois en deçà des 300 millions considérés par les villes comme le seuil à respecter pour ne pas affecter le service.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-11-02/transport-collectif/quebec-depose-officiellement-son-offre-a-la-hausse.php>

Prendre le train gratuitement? L'Espagne croit être sur la bonne voie

Depuis septembre 2022, les abonnements sont gratuits pour plusieurs trajets gérés par Renfe, la société étatique espagnole de transport ferroviaire. Madrid envisage de poursuivre l'expérience au-delà de l'échéance initiale, prévue en décembre.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2019353/espagne-transport-train-gratuit>

Autour du métro Longueuil, un quartier cerné par la «culture de l'automobile»

C'est l'urbanisme des années 1960 dans toute sa splendeur : le quartier autour du métro Longueuil est littéralement encerclé par des autoroutes. Un demi-siècle après son inauguration, ce secteur parmi les plus achalandés de la grande région de Montréal reste « difficile d'accès » et même « hostile » aux piétons et aux cyclistes. La « culture de l'automobile » continue de régner dans la cinquième ville en importance du Québec.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/801374/urbanisme-quartier-cerne-culture-automobile>

La ville de Québec déjà transformée, avec ou sans tramway

À Québec, même si le tramway demeure au stade de l'idée, les pelles mécaniques s'activent depuis 2020 pour préparer son arrivée. Montréal n'a plus le monopole des cônes orange : la capitale aussi les a vus pousser dans son paysage. Retour sur ces travaux préparatoires qui ont coûté, jusqu'à maintenant, plus de 371 millions de dollars aux coffres publics.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/801286/ville-quebec-deja-transformee-ou-tramway>

Transport collectif L'offre bonifiée de Québec toujours insuffisante, selon les villes

S'ils accueillent « favorablement » l'offre bonifiée du gouvernement Legault pour financer le transport collectif, les maires du Grand Montréal jugent toutefois qu'elle

reste « largement insuffisante » pour maintenir et relancer les services, ce qui les place devant des « choix douloureux ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/2023-11-05/transport-collectif/l-offre-bonifiee-de-quebec-toujours-insuffisante-selon-les-villes.php>

Électrifier le transport collectif, mais à quel prix?

Au moment où les sociétés de transport du Québec pourraient réduire leur offre de services, des experts remettent en question les délais serrés qu'impose le gouvernement du Québec pour électrifier la flotte des autobus urbains qui sillonnent les villes de la province. Un projet coûteux dont les bénéfices environnementaux seront mitigés, préviennent-ils.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/801358/transport-collectif-electrifier-mais-quel-prix>

Transport collectif Le gouvernement met fin aux négociations pour 2024

Québec met fin à court terme aux négociations en matière de financement du transport collectif avec les élus municipaux, qui ont révisé lundi leur calcul du déficit à la baisse en demandant à rencontrer le premier ministre. La possibilité d'une baisse de service dans le métro est donc toujours dans l'air.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-11-06/transport-collectif/le-gouvernement-met-fin-aux-negociations-pour-2024.php>

Tramway de Québec : la CAQ veut remettre toutes les options sur la table

Depuis deux semaines, le premier ministre François Legault et la ministre des Transports et de la Mobilité durable, Geneviève Guilbault, peinent à prononcer le mot tramway en public. Désormais, ils préfèrent dire que la ville de Québec a besoin d'un mode de transport lourd.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2024442/tramway-quebec-caq-autres-options>

Plaidoyer de la dernière chance pour le tramway de Québec

Le maire de Québec, Bruno Marchand, ira s'asseoir mercredi à la table du premier ministre François Legault pour défendre le plan B envisagé par la Ville afin de concrétiser son tramway. « J'irai présenter au premier ministre ce plan B. J'irai présenter tous les détails, et je l'écouterai sur sa vision des choses, a souligné l' élu. C'est maintenant le temps d'entendre le gouvernement sur ce dossier-là. »

<https://www.ledevoir.com/politique/ville-de-quebec/801468/plaidoyer-derniere-chance-tramway-quebec>

SONDAGE | Les Québécois ne croient plus Legault sur le troisième lien

Qu'il l'enterre ou le ressuscite, les Québécois ne croient plus François Legault lorsqu'il est question du troisième lien, selon un sondage *SOM-Le Soleil*. Même ceux qui en rêvent sont sceptiques quand le premier ministre en parle.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/11/08/sondage-les-quebecois-ne-croient-plus-legault-sur-le-troisieme-lien-WA6CHCZS2VFDBNQLAROLD5B7WA/>

Le gouvernement Legault confie le tramway de Québec à la Caisse de dépôt

Face à l'explosion des coûts et à l'impopularité du projet, François Legault retire le chantier du tramway de Québec des mains de la Ville et le confiera plutôt à la Caisse de dépôt et placement du Québec (CDPQ). C'est la décision qu'a prise le premier ministre à l'issue de sa rencontre de mercredi soir avec le maire de la capitale, Bruno Marchand, selon plusieurs médias.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801611/legault-rejette-proposition-marchand-tramway-quebec>

Tramway de Québec Le projet victime d'une « tentative de sabotage », selon Duclos

(Québec) Le député fédéral de Québec ne mâche pas ses mots devant la volte-face annoncée mercredi soir par le gouvernement Legault dans le dossier du transport collectif à Québec, qui constitue selon lui rien de moins qu'une « tentative de sabotage du projet de tramway ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/regional/2023-11-09/tramway-de-quebec/le-projet-victime-d-une-tentative-de-sabotage-selon-duclos.php>

Partie 6 – Environnement

Hydro-Québec Investissements colossaux au menu

Hydro-Québec s'engage dans un plan d'investissement colossal de plus de 100 milliards pour doubler sa capacité de production à 200 térawattheures et améliorer son réseau de transport.

<https://www.lapresse.ca/affaires/2023-11-02/hydro-quebec/investissements-colossaux-au-menu.php>

Plan d'investissement de 100 milliards Les profits d'Hydro pourraient fondre, prévient Fitzgibbon

(Québec) Le plan d'investissement de 100 milliards d'Hydro-Québec pour doubler sa capacité de production coûtera cher, admet le ministre de l'Énergie Pierre Fitzgibbon. Deux solutions s'offrent à lui : faire payer les entreprises et les commerces, ou réduire les profits qui sont versés au gouvernement. Il ne veut pas augmenter les tarifs résidentiels.

<https://www.lapresse.ca/affaires/economie/2023-11-02/plan-d-investissement-de-100-milliards/les-profits-d-hydro-pourraient-fondre-previent-fitzgibbon.php>

Fitzgibbon convaincu de pouvoir financer les projets d'Hydro-Québec

Le ministre de l'Économie et de l'Énergie, Pierre Fitzgibbon, s'est montré convaincu de pouvoir financer le développement d'Hydro-Québec, bien que les dividendes de la société d'État risquent de baisser en raison du plafonnement de la hausse des tarifs résidentiels d'électricité.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801193/fitzgibbon-convaincu-pouvoir-financer-projets-hydro-quebec>

Les canettes consignées du Québec recyclées aux États-Unis

Dès aujourd'hui, la consigne passe de 5 à 10 cents pour les contenants en aluminium, en plus d'être élargie. Mais cela ne changera rien au fait que toutes ces canettes continueront à prendre le chemin des États-Unis pour y être recyclées.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2022858/consigne-quebec-ges-canettes-aluminium-recyclage>

TC Transcontinental sonne le glas du Publisac

TC Transcontinental sonne le glas du Publisac, distribué dans les foyers au Québec. Il sera remplacé à partir de février 2024 par le feuillet raddar, une circulaire réinventée, présentement à l'essai dans la grande région de Montréal.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2023747/fin-publisac-circulaire-raddar>

Des emballages réutilisables créés en Estrie

Trois diplômés de l'Université de Sherbrooke ont lancé les Emballages Pick Pack. Il s'agit d'enveloppes réutilisables qui visent à diminuer l'impact écologique des ventes en ligne.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2024289/pick-pack-emballage-vente-ligne-virtuel>

En attendant la COP28 Un fragile compromis trouvé concernant les « pertes et dommages » climatiques

(Paris) Pays du nord et du sud sont parvenus samedi à un fragile compromis sur les contours du futur fonds sur les « pertes et dommages » climatiques des pays vulnérables, ouvrant la voie à un accord lors de la COP28 de Dubaï sur cette question cruciale pour la réussite du sommet.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-04/en-attendant-la-cop28/un-fragile-compromis-trouve-concernant-les-pertes-et-dommages-climatiques.php>

Les premiers ministres veulent parler de la taxe sur le carbone

Les effets de la taxe sur le carbone sur la hausse de la vie dans l'ensemble du pays seront l'un des principaux sujets abordés par les premiers ministres provinciaux et territoriaux à l'occasion d'une réunion qui se déroulera lundi à Halifax.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-05/les-premiers-ministres-veulent-parler-de-la-taxe-sur-le-carbone.php>

De plus en plus de navires empruntent le passage du Nord-Ouest, la biodiversité menacée

Toutefois, cette augmentation de la circulation maritime n'est pas sans inconvénient. Un plus grand nombre de navires signifie une hausse du bruit sous-marin et une plus grande pollution. Une telle situation peut affecter les communautés et l'environnement vivant dans la région.

<https://www.ledevoir.com/societe/transports-urbanisme/801349/plus-plus-navires-empruntent-passage-nord-ouest-biodiversite-menacee>

Zonage limitant le développement Ceci n'est pas une expropriation déguisée

Un règlement de zonage limitant les possibilités de développement sur un terrain constitue-t-il une expropriation déguisée ? Non, a répondu la Cour supérieure du Québec dans une décision récente reçue comme une bouffée d'air frais par le monde municipal.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-07/zonage-limitant-le-developpement/ceci-n-est-pas-une-expropriation-deguisee.php>

La multiplication des barrages encourage-t-elle la consommation débridée d'électricité?

En matière routière, la science enseigne que la multiplication des autoroutes encourage l'usage de l'automobile. La multiplication des barrages hydroélectriques encourage-t-elle de la même façon la consommation débridée d'électricité ?

<https://www.ledevoir.com/environnement/801504/environnement-multiplication-barrages-encourage-elle-consommation-debridee-electricite>

Ottawa a concentré ses bornes de recharge dans trois provinces

(Ottawa) Un nouvel audit du commissaire à l'environnement révèle que le programme fédéral d'installation de bornes de recharge pour véhicules électriques est trop concentré dans un petit nombre de provinces et ne dispose d'aucune donnée montrant où se situent ses plus grandes lacunes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-07/ottawa-a-concentre-ses-bornes-de-recharge-dans-trois-provinces.php>

Le mois d'octobre le plus chaud jamais enregistré

(Paris) 2023 continue sa course au sommet du thermomètre : le mois d'octobre a été le plus chaud jamais enregistré dans le monde, poursuivant une succession de records mensuels entamée en juin, a annoncé mercredi l'observatoire européen Copernicus, pour qui 2023 dépassera avec une « quasi-certitude » le record annuel de 2016.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-07/le-mois-d-octobre-le-plus-chaud-jamais-enregistre.php>

Changements climatiques : les forêts du Québec seront plus vulnérables aux feux de forêt

Conséquence des changements climatiques, les forêts du Québec seront de plus en plus vulnérables à des incendies semblables à ceux connus cet été. C'est ce qui ressort du Sommet sur les feux de forêt, organisé par l'Observatoire régional de recherche sur la forêt boréale, qui a eu lieu mardi à Saguenay.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2024926/saguenay-industrie-foret-chercheurs-sommet>

Le gouvernement n'a pas imposé de contenu québécois à la filière batterie

Le gouvernement Legault a songé, puis renoncé, à exiger un minimum de contenu québécois aux entreprises de la filière batterie, a appris Radio-Canada de plusieurs sources. Par crainte de voir les projets lui échapper ou de se faire poursuivre, Québec s'en remet plutôt à la bonne volonté des compagnies. Mais il existe peut-être une dernière chance d'influencer Northvolt.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2024463/quebec-usines-batteries-contenu-local-gm-ford-northvolt>

Ottawa ignore si les pêches surexploitent les stocks de poissons

Le gouvernement fédéral ne détient pas les données « fiables » qui sont pourtant essentielles pour s'assurer de protéger les stocks de poissons du Canada contre la surexploitation, constate le commissaire à l'environnement et au développement durable.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801473/ottawa-ignore-si-peches-surexploitent-stocks-poissons>

Québec ne remplit qu'un cinquième de la demande des villes en adaptation aux défis climatiques

Malgré l'accumulation d'événements météorologiques extraordinaires l'été dernier, Québec ne répondra qu'à un cinquième des demandes des villes en adaptation aux changements climatiques.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801462/quebec-ne-repondra-cinquieme-demandes-villes-adaptation-changements-climatiques>

Ottawa exhorté à reconnaître la « dégradation » des forêts

(Toronto) Une lettre signée par une centaine de scientifiques exhorte le gouvernement canadien à prendre des mesures concrètes pour mettre fin à la dégradation, par l'exploitation forestière industrielle à grande échelle, de forêts jusque-là intactes.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2023-11-08/ottawa-exhorte-a-reconnaitre-la-degradation-des-forets.php>

Les Gaspésiens et les Madelinots vulnérables à la crise climatique

Vieillissante et moins nantie, la population de la Gaspésie et des îles de la Madeleine risque de subir de plein fouet les impacts de la crise climatique, prévient la Direction de santé publique de la région. Et les moyens pour se préparer à ce qui s'en vient sont toujours insuffisants.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801548/gaspesiens-madelinots-vulnerables-crise-climatique>

Le Canada augmente sa production pétrolière malgré ses promesses environnementales

Un rapport de l'Organisation des Nations unies (ONU) affirme que le Canada fait partie d'un groupe de pays qui n'atteindront pas les engagements climatiques pris dans le cadre de l'Accord de Paris en 2015 à cause, notamment, de ses activités pétrolières et gazières.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2025057/politique-federal-petrole>

Sherbrooke veut une pensée plus stratégique en urbanisme

Le service de planification et de la gestion du territoire (SPGT) de la Ville de Sherbrooke amorce une refonte majeure qui viendra passablement gonfler les rangs de l'administration municipale au cours des prochaines années. L'objectif : réussir à concevoir un nouveau plan d'urbanisme en deux ans.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/11/09/sherbrooke-veut-une-pensee-plus-strategique-en-urbanisme-OF5GSCH5JZFLZGYCFEMSNVWMEA/>

Des groupes environnementalistes demandent un moratoire sur les blocs d'énergie

Ces organisations estiment que le Plan d'action 2035 déposé la semaine dernière par Hydro-Québec vise à répondre aux attentes du gouvernement, qui priorise l'industrie, en faisant fi des enjeux écologiques ainsi que des contraintes majeures de temps, de main d'œuvre et d'acceptabilité sociale.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/11/09/des-groupes-environmentalistes-demandent-un-moratoire-sur-les-blocs-denergie-L5DT547LWZAAFHCULLNE4UT42Q/>

De l'hydrogène vert et des milliards à Shawinigan

Un producteur d'hydrogène vert a convaincu Québec de lui offrir un important bloc énergétique pour un projet se chiffrant dans les milliards qui verrait le jour à Shawinigan, a appris La Presse. En contrepartie, les promoteurs proposent d'investir dans la construction d'une centaine d'éoliennes et d'un parc solaire pour compléter leurs besoins.

<https://www.lapresse.ca/affaires/2023-11-09/de-l-hydrogene-vert-et-des-milliards-a-shawinigan.php>

Le dernier cri du coeur d'Hubert Reeves

Deux ans avant son décès, survenu le mois dernier, Hubert Reeves a accordé sa dernière entrevue au sujet de sa plus grande préoccupation : que la Terre devienne inhabitable à cause de l'activité humaine. Ce discours impensable il y a 100 ans n'a rien d'un scénario catastrophiste. C'est devenu une réelle possibilité, préviennent les plus grands scientifiques du moment.

<https://www.ledevoir.com/culture/cinema/801614/film-documentaire-dernier-cri-coeur-hubert-reeves>

Les pays producteurs d'énergies fossiles sont en voie de mettre fin à un climat viable

Les signaux climatiques inquiétants ont beau être omniprésents, les pays continuent d'encourager une croissance de la production mondiale d'énergies fossiles, constatent les Nations unies dans un rapport publié mercredi, lequel lance un appel sans équivoque à quelques jours de la prochaine conférence climatique mondiale : il faut éliminer le recours au pétrole, au gaz et au charbon.

<https://www.ledevoir.com/environnement/801596/environnement-pays-producteurs-energies-fossiles-sont-voie-mettre-fin-climat-viable>

Partie 7 – Politiques sociales

La FAE déclenchera une grève générale illimitée à compter du 23 novembre prochain

La Fédération autonome de l'enseignement (FAE), qui représente environ 65 500 enseignants du préscolaire, primaire et secondaire, a voté jeudi en faveur d'une grève générale illimitée à compter du 23 novembre prochain. Les pourparlers aux tables de négociation avec Québec pour le renouvellement des conventions collectives sont « improductifs », a affirmé la présidente de l'organisation syndicale, Mélanie Hubert.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/801264/fae-declenchera-greve-generale-illimitee-compter-23-novembre-prochain>

Taux de chômage en octobre à 5,7% au Canada et à 4,9% au Québec

L'agence fédérale ajoute qu'au Québec, le taux de chômage a été mesuré à 4,9 % le mois dernier, en hausse de 0,5 %. L'emploi a reculé de 22 000, ou de 0,5 %.

<https://www.ledevoir.com/economie/801274/taux-chomage-octobre-5-7-canada-4-9-quebec>

Itinérance « Ça va être compliqué à Montréal cet hiver »

L'arrivée du temps froid à Montréal se combine à la diminution des services aux plus démunis. Depuis la fin de septembre, plusieurs ressources en itinérance ont fermé pour une durée indéterminée, faute de main-d'œuvre. « J'ai certainement des craintes pour cet hiver », s'inquiète Sam Watts, PDG de la Mission Bon Accueil.

<https://www.lapresse.ca/actualites/grand-montreal/2023-11-03/itinerance/ca-va-etre-complique-a-montreal-cet-hiver.php>

Près de 22 milliards de profit transféré du Québec au Luxembourg en 10 ans

27 entreprises québécoises — sur la trentaine présentes au Luxembourg — ont transféré près de 22 milliards de profit en 10 ans pour réduire leur facture fiscale, selon une étude.

<https://www.ledevoir.com/economie/801158/evitement-fiscal-pres-22-milliards-profits-transferes-quebec-luxembourg-10-ans>

À défaut d'une entente, le Front commun intersyndical débraiera les 21, 22 et 23 novembre

Les 420 000 membres du Front commun en éducation, en enseignement supérieur, au niveau collégial, en santé et en services sociaux seront de nouveau en grève les 21, 22 et 23 novembre, ce qui les rapproche du déclenchement d'une grève générale illimitée.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801386/default-entente-front-commun-intersyndical-debraiera-21-22-23-novembre>

Une bataille de l'opinion publique se dessine en marge de la grève du secteur public

Une « bataille de l'opinion publique » se dessine entre le gouvernement Legault et les syndicats représentant un demi-million d'employés de l'État qui feront la grève la semaine prochaine, entrevoyant quatre experts joints par Le Devoir. Il reste à voir à quels arguments les Québécois seront les plus sensibles.

<https://www.ledevoir.com/societe/801328/syndicalisme-bataille-opinion-publique-dessine-marge-greve-secteur-public>

Front commun contre la réforme scolaire du gouvernement Legault

Des centrales syndicales, chercheurs et citoyens impliqués dans le réseau de l'éducation font front commun pour réclamer d'une seule voix l'abandon de la réforme scolaire du gouvernement Legault, prévue dans le projet de loi 23.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/08/front-commun-contre-la-reforme-scolaire-du-gouvernement-legault>

Inflation: Québec rejette l'idée d'une enquête sur les prix à l'épicerie

Le gouvernement Legault rejette l'idée d'une enquête sur les marges de profit des grandes bannières du domaine de l'épicerie, comme le réclame Québec solidaire.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/08/les-quebecois-frappes-par-linflation--pas-denquete-sur-les-prix-a-lepicerie>

Des itinérants invisibles, même dans la mort

Au moins une quarantaine de personnes itinérantes ont perdu la vie en 2022 à Montréal, a découvert Le Devoir en effectuant sa propre recension. Or, ce chiffre est sous-estimé, puisque ni le gouvernement ni les grandes villes du Québec ne comptabilisent les décès de gens dans la rue. Nombre d'intervenants et d'experts réclament un registre centralisé, comme il en existe dans d'autres provinces canadiennes, car plusieurs itinérants sont morts dans des circonstances violentes ou mouvementées — ce qui soulève des questions quant à ce qui pourrait être fait pour prévenir ces drames.

<https://www.ledevoir.com/societe/801613/enquete-itinerants-invisibles-meme-mort>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Québec convaincu de profiter de son aide aux entreprises, avec ou sans paradis fiscaux

Le gouvernement Legault estime en avoir pour son argent avec son aide aux entreprises, que ces dernières transfèrent des profits vers les paradis fiscaux ou pas.

<https://www.ledevoir.com/economie/801255/aide-aux-entreprises-quebec-convaincu-profiter-aide-entreprises-ou-paradis-fiscaux>

Des libéraux pensent à l'après-Trudeau

La question est sur toutes les lèvres à Ottawa ces temps-ci : le premier ministre Justin Trudeau est-il toujours le mieux placé pour mener son parti à la victoire au terme de la prochaine campagne électorale ?

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/801260/politique-canadienne-liberaux-pensent-apres-trudeau>

Le NPD appuiera les conservateurs sur le carbone

Les néodémocrates affirment qu'ils soutiendront la motion des conservateurs qui demande au gouvernement Trudeau de supprimer la tarification du carbone sur tous les modes de chauffage résidentiel, jusqu'après les prochaines élections, a déclaré jeudi le leader parlementaire du Nouveau Parti démocratique (NPD), Peter Julian.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/801268/npd-appuiera-conservateurs-carbone>

Des propos acerbes visant des élus municipaux dénoncés à Sherbrooke

Le Sherbrookois Guillaume Vallières-Latulippe aime suivre la politique municipale, à l'hôtel de ville comme sur les réseaux sociaux. Toutefois, cette semaine, un commentaire l'a fait sursauter. Les propos ont été publiés à la suite de l'annonce de la nomination de Rais Kibonge comme maire suppléant pendant l'arrêt de travail d'Évelyne Beaudin.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2024250/rais-kibonge-reseau-sociaux-politique-sherbrooke>

Négociations avec les géants du web : la ministre St-Onge est optimiste

La ministre du Patrimoine se dit optimiste d'arriver à une entente avec Google pour établir un régime de redevances destiné aux médias canadiens. Toutefois, face à la crise qui frappe le monde des médias, Pascale St-Onge déplore que les changements législatifs n'aient pas pu être adoptés plus rapidement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2024062/coulisses-web-medias-st-onge>

Le Parti libéral du Canada veut plus de femmes candidates

Les libéraux se préparent aux prochaines élections - qu'ils ne souhaitent pas voir arriver avant 2025, même si leur position minoritaire pourrait en décider autrement – et c'est avec plus de femmes dans les rangs qu'ils comptent mener cette future campagne. C'est ce qui ressort des discussions publiques de l'aile québécoise du Parti libéral du Canada, menées dimanche après-midi à Trois-Rivières.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/11/05/le-parti-liberal-du-canada-veut-plus-de-femmes-candidates-SS2OAMC7UJAHZM2JBOQZLE6FEE/>

Congrès du Parti libéral: le TGF au coeur des priorités du ministre des Transports

Le ministre des Transports, Pablo Rodriguez, qui animait le panel, a réitéré l'engagement de son gouvernement pour le train à grande fréquence, avec un arrêt à Trois-Rivières. La priorité immédiate de son nouveau ministère est de lancer rapidement la construction de cette ligne de transport ferroviaire, dès que les projets des trois consortiums choisis pour recevoir l'appel d'offres seront sur la table. «On choisit rapidement l'entreprise et on commence», a-t-il dit.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/11/05/bilan-du-parti-liberal-en-matiere-denvironnement-un-argument-contre-le-discours-conservateur-MNOUY3HIWZAIFAZ5W4CUTAHC2Q/>

L'effet Poilievre est déjà palpable à Ottawa

Depuis six mois, les sondages indiquent tout de même une tendance lourde. Le Parti conservateur détient une avance si considérable sur les libéraux de Justin Trudeau – 14 points en moyenne en ce moment, selon le site 338Canada – qu'il formerait un gouvernement majoritaire si des élections fédérales avaient lieu aujourd'hui.

<https://www.lapresse.ca/actualites/analyses/2023-11-06/l-effet-poilievre-est-deja-palpable-a-ottawa.php>

Immigration Le Québec se dirige vers « une crise sociale sans précédent », dit PSPP

Le gouvernement Legault et le Parti québécois se sont à nouveau affrontés dimanche, par médias interposés, sur la question des seuils d'immigration. Le chef péquiste affirme qu'une « crise sociale sans précédent » guette le Québec en raison du nombre inédit d'étrangers établis dans la province. [...] « Crise du logement, crise du français, crise au niveau des services essentiels », l'accueil d'un nombre sans précédent d'immigrants permanents et temporaires fait craindre une catastrophe à trois volets, affirme-t-il.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-05/immigration/le-quebec-se-dirige-vers-une-crise-sociale-sans-precedent-dit-pspp.php>

Mise à jour économique Les oppositions veulent des mesures pour le logement et le coût de la vie

Les partis d'opposition à l'Assemblée nationale espèrent que la mise à jour économique qui sera présentée dans moins de 48 heures par le gouvernement Legault apportera de bonnes nouvelles pour les personnes qui sont particulièrement mises à mal par l'inflation.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-05/mise-a-jour-economique/les-oppositions-veulent-des-mesures-pour-le-logement-et-le-cout-de-la-vie.php>

Les libéraux fédéraux misent sur leurs convictions

Au deuxième jour du congrès de l'aile québécoise du Parti libéral du Canada (PLC) à Trois-Rivières, les libéraux de Justin Trudeau ont placé l'environnement et la diversité au centre des discussions avec leur base militante. Deux questions qui, selon eux, sont négligées par le Parti conservateur de Pierre Poilievre.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/801353/quebec-liberaux-federaux-misent-convictions>

Justin Trudeau écorche les conservateurs au congrès du PLC

Alors que les conservateurs de Pierre Poilievre continuent de gagner du terrain dans les sondages à travers le pays, le premier ministre Justin Trudeau a profité de son passage au congrès de l'aile québécoise du Parti libéral du Canada (PLC) pour attaquer son adversaire à maintes reprises.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/801342/liberaux-trudeau-solidaires-emballes>

Les premiers ministres des provinces réunis à Halifax pour parler de santé et d'énergie

Les soins de santé et l'effet des mesures de tarification du carbone sur la hausse du coût de la vie partout au Canada devraient occuper le devant de la scène lors de la réunion de lundi des premiers ministres et des dirigeants territoriaux du pays à Halifax.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/801385/premiers-ministres-provinces-reunis-halifax-parler-sante-energie>

Pierre Poilievre félicite la Saskatchewan pour sa lutte contre la taxe carbone

Devant les conservateurs de la Saskatchewan, le chef conservateur fédéral Pierre Poilievre a promis de meilleures relations avec l'Ouest canadien s'il devenait le prochain premier ministre. M. Poilievre, s'exprimant lors du congrès du Parti saskatchewanais à Regina, a félicité le premier ministre Scott Moe et son gouvernement pour leur lutte

contre le programme de tarification du carbone d'Ottawa et a appelé le premier ministre Justin Trudeau à l'abandonner.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/801343/pierre-poilievre-felicite-saskatchewan-lutte-contre-taxe-carbone>

Le Bloc s'opposera à la motion pour une suspension élargie de la taxe sur le carbone

Le Bloc québécois votera contre une motion conservatrice visant à élargir la suspension de la tarification fédérale sur le carbone à toutes les formes de chauffage résidentiel, et pas seulement pour le mazout.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/11/06/tarification-du-carbone-les-deputes-voteront-sur-la-motion-des-conservateurs-ZXAQVXWWUBA75K5V2PLPP4RRSM/>

Taxe carbone Singh défend son appui à la motion conservatrice

(Ottawa) Le chef du Nouveau Parti démocratique (NPD) a dû défendre lundi l'appui de son parti à la motion des conservateurs pour étendre la suspension de la taxe sur le carbone à toutes les formes de chauffage résidentiel. Jagmeet Singh en fait un vote de rejet contre l'exemption de la taxe appliquée au mazout qui favorise les provinces de l'Atlantique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-06/taxe-carbone/singh-defend-son-appui-a-la-motion-conservatrice.php>

Sondage Léger/«Le Journal»: l'accès à l'habitation est la «priorité nationale» des électeurs

Près de la moitié des résidents de Montréal et de Québec veulent que les dirigeants s'y attaquent en priorité

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/07/sondage-leger-le-journal-laces-a-lhabitation-est-la-priorite-nationale-des-electeurs>

Allégations de mauvaise gestion d'un fonds vert : le ministre Champagne questionné

Le ministre fédéral de l'Innovation, des Sciences et de l'Industrie, François-Philippe Champagne, a dû expliquer pourquoi il n'avait pas renvoyé les membres du conseil d'administration de Technologies du développement durable Canada (TDDC).

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2024624/tddc-fonds-vert-comite-ministre-champagne>

Les provinces critiquent en bloc l'iniquité d'Ottawa sur la tarification du carbone

Les premiers ministres des provinces ont présenté un rare front uni, lundi, en affirmant à tour de rôle que les récents changements apportés par Ottawa à ses mesures de tarification du carbone «différenciées» au pays étaient inéquitables.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2023/11/06/les-provinces-critiquent-en-bloc-liniquite-dottawa-sur-la-tarification-du-carbone-RTOAA36ASJEXND3E2UTHXDK6QU/>

Augmentation des crimes haineux Ottawa investit 5 millions pour assurer la sécurité de groupes craignant d'être visés

(Ottawa) Le gouvernement fédéral consacre 5 millions de dollars à la sécurité privée et à d'autres mesures de sécurité pour les groupes communautaires inquiets d'une augmentation de la violence alimentée par la haine, a annoncé lundi le ministre de la Sécurité publique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-06/augmentation-des-crimes-haineux/ottawa-investit-5-millions-pour-assurer-la-securite-de-groupes-craignant-d-etre-vises.php>

Valeurs québécoises: le PCQ veut soumettre les immigrants à un test psychométrique avant leur admission

Le test des valeurs de la CAQ ne va pas assez loin au goût des conservateurs d'Éric Duhaime, qui proposent de légiférer afin de soumettre les immigrants à une évaluation psychométrique pour s'assurer qu'ils respectent la laïcité de l'État, les femmes et les homosexuels.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/08/valeurs-quebecoises--le-pcq-veut-soumettre-les-immigrants-a-un-test-psychometrique-avant-leur-admission>

Les jeunes sont-ils en train de délaisser Justin Trudeau?

Plusieurs sondages récents placent les conservateurs de Pierre Poilievre en tête des intentions de vote chez les 18-34 ans.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2024905/jeunes-vote-pierre-poilievre-conservateur-trudeau-liberaux>

La rémunération des élus liée au comité exécutif bondit de 26,5%

Devant l'accroissement de leur charge de travail, les membres du comité exécutif (CE) de la Ville de Sherbrooke verront leur salaire bonifié en 2023, une décision contestée par plusieurs élus, mais qui a tout de même été entérinée mardi soir à l'hôtel de ville.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2023/11/08/le-conseil-de-sherbrooke-accepte-une-remuneration-accrue-pour-lexecutif-JL3LWZJMXFETJOP3OFHQW3KVD4/>

Les six prochains mois seront difficiles, prévient Girard

Malgré six mois qui s'annoncent difficiles pour l'économie québécoise, le ministre des Finances, Eric Girard, croit que les chèques et les baisses d'impôts des deux dernières années seront suffisants pour permettre à la population de passer à travers cette période.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801496/six-prochains-mois-seront-difficiles-previent-girard>

Des élus à Québec et Ottawa réclament un fonds d'urgence pour les médias

Quelques jours après le licenciement de 547 employés de Groupe TVA, des élus fédéraux et provinciaux tirent la sonnette d'alarme. Ainsi, à Ottawa, le Bloc québécois a réclamé mardi que le gouvernement mette sur pied un fonds d'urgence de 50 millions de dollars pour les médias d'information, soit l'équivalent de trois mois de revenus issus de la mise en place de la nouvelle Loi sur les nouvelles en ligne.

<https://www.ledevoir.com/politique/801459/ministre-pascale-st-onge-ecarte-pas-idee-fonds-urgence-medias>

Trudeau et Blanchet nient avoir discuté d'une coalition, comme le prétend Poilievre

Le premier ministre Justin Trudeau et le chef du Bloc québécois, Yves-François Blanchet, ont tour à tour nié mardi avoir eu une conversation téléphonique pour discuter de former une éventuelle coalition, comme l'a prétendu à maintes reprises le chef conservateur Pierre Poilievre.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/801490/trudeau-blanchet-nient-avoir-discute-coalition-comme-pretend-poilievre>

Nomination de coprésidents de campagne Trudeau veut éliminer tout doute quant à ses intentions de rester

(Ottawa) À environ deux ans de la date prévue des prochaines élections, Justin Trudeau nomme ses deux coprésidents de la campagne nationale. Une annonce qui, de l'aveu même de la coprésidente Soraya Martinez Ferrada, vise à faire taire ceux qui prédisent que le premier ministre ne sera pas de la partie.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-08/nomination-de-copresidents-de-campagne/trudeau-veut-eliminer-tout-doute-quant-a-ses-intentions-de-rester.php>

Négociations dans le secteur public La CAQ a une marge de manœuvre, croit le PQ

(Québec) Alors que 80 000 infirmières sont en grève, le Parti québécois (PQ) accuse le gouvernement Legault d'avoir produit une mise à jour économique « étrangement faite sur mesure pour soutenir l'argumentaire que c'est impossible de donner des salaires attractifs ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2023-11-08/negociations-dans-le-secteur-public/la-caq-a-une-marge-de-manoeuvre-croit-le-pq.php>

Québec s'endettera de 2 G\$ de plus pour aider les entreprises

Le gouvernement a multiplié les interventions ces derniers mois, notamment pour la filière batterie.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/09/quebec-sendettera-de-2-g-de-plus-pour-aider-les-entreprises>

L'Assemblée nationale hausse son budget de 4,4 millions de dollars pour payer les députés

L'Assemblée nationale a augmenté récemment son budget de 4,4 millions de dollars pour verser aux députés leur rémunération, qui a été augmentée de 30 % dans la controverse en juin.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/801603/politique-quebecoise-assemblee-nationale-hausse-budget-4-4-millions-dollars-payer-deputes>